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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 

 
CIUDADANIZANDO LA LEY ELECTORAL 
Por Carlos Lázaro Sánchez Tapia 
En días pasados dimos a conocer un paquete de reformas en materia electoral, las cuales pretenden poner las 
reglas para el proceso que ya está en puerta. Primero se aspira a modificar la Constitución local para que sean 19 
los diputados electos de forma directa y dejar sólo en 6 los que llegan por la vía plurinominal, la segunda reforma 
va en el sentido de modificar la Ley de Participación Ciudadana del estado para disminuir las cifras que 
actualmente son requeridas para la implementación del plebiscito, referéndum e iniciativa ciudadana, además de 
la inclusión de la revocación de mandato. La tercera reforma va en el sentido de modificar la Ley Electoral del 
Estado a efecto de incluir acciones afirmativas para la paridad de género, inclusión de jóvenes en las candidaturas 
y más que han sido ya definidas por los tribunales electorales (…) (EUQ, 11) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TRUMP NOS UNE 
En los primeros escarceos de lo que se anticipa será una larga y  severa controversia bilateral México-Estados 
Unidos por lo menos en materia comercial, de seguridad  y migratoria, el Presidente Enrique Peña Nieto informó 
ayer que no acudirá a la reunión con su homólogo estadounidense Donald Trump, prevista para el 31 de enero 
entrante. (DQ, principal) 
 
PA: ROMPEN PEÑA Y TRUMP 
Por Agencias 
Ayer, antes de las 8 am, el presidente de los EU, Donald Trump dijo en su twitter que si México no estaba dispuesto 
a pagar por el muro “sería mejor cancelar nuestra próxima reunión”. Dos horas después, el Presidente de México, 
Enrique Peña Nieto, utilizó la misma red social para dar a conocer que “esta mañana hemos informado a la Casa 
Blanca que no asistiré a la reunión de trabajo programada para el próximo martes” con el presidente Trump. (PA, 
principal) 
 
EUQ: CIUDADANÍA CONFÍA EN LA JUSTICIA: DOMÍNGUEZ 
Por Marco Antonio Estrada 
Tras ocho meses de la implementación del nuevo modelo de impartición de justicia, se ha logrado recobrar la 
confianza de la ciudadanía, al registrarse un incremento de 30% en denuncias y se comienza a abatir la cifra negra, 
aseguro el gobernador Francisco Domínguez Servién en el Congreso Estudiantil de Justicia Acusatoria. (EUQ, 
principal) 
 
N: HAY CONFIANZA 
Por Tina Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién destacó ayer en el Congreso Estudiantil de Justicia Acusatoria del 
Modelo de Operación Cosmos, que desde la aplicación del Sistema Oral, las denuncias aumentaron 30%, lo que 
significa la confianza de la ciudadanía en las instituciones. (N, principal) 
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CQ: AVALA PANCHO DECISIÓN DE EPN CONTRA TRUMP 
Por Andrea Martínez  
El gobernador Francisco Domínguez respaldó al presidente de México, Enrique Peña Nieto, tras cancelar la reunión 
que tenía programada el 31 de enero con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Esto luego de que este 
último publicó en redes sociales que si México no estaba dispuesto a pagar por el muro en la frontera, entonces 
sería mejor cancelar la reunión con el mandatario mexicano. (CQ, principal) 
 
AM: OBSERVAN PRÉSTAMOS INDEBIDOS EN LA UAQ 
Por Diego Rodríguez 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) recibió 108 observaciones de la Entidad Superior de Fiscalización 
del Estado (ESFE), entre las que se destacan procedimientos irregulares de otorgamientos de préstamos a personal 
interno, pagos ‘de más’ a trabajadores por varios millones de pesos y licitaciones otorgadas mediante 
procedimientos anómalos, como es el caso del funcionamiento de varias cafeterías de la ‘alma mater’; por 
mencionar algunos. Dicha información se encuentra en documentos públicos que hacen referencia al ejercicio 
fiscal 2015. (AM, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FUE INAUGURADO EL CONGRESO SOBRE JUSTICIA ACUSATORIA 
El modelo Cosmos dio los primeros resultados al incrementar en 30 por ciento la denuncia, abatir la cifra negra 
que tenía la entidad y recuperar, poco a poco, la confianza en las autoridades, afirmó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, al inaugurar el Congreso Estudiantil de Justicia Acusatoria en el Centro de Congresos y 
Convenciones. Ante estudiantes y servidores públicos, aseguró que ya se tienen jueces que realizan audiencias 
judiciales bajo el debido proceso, policías mejor capacitados, así como más de tres mil personas que operan este 
modelo en las áreas de seguridad y la justicia, pero hoy más que nunca se requieren las ideas de los jóvenes para 
transformar a Querétaro y a México. (DQ 2, AM 4, EUQ 1, N 1, CQ 1) 
 
DOMÍNGUEZ GARANTIZA APOYO A EPN 
Los gobernadores del país enviarán un mensaje de unidad ante Donald Trump porque “no vamos a permitir que 
vulnere la soberanía de los mexicanos y las mexicanas”, subrayó el gobernador Francisco Domínguez Servién, al 
respaldar la decisión del presidente Enrique Peña Nieto de no acudir a la reunión a EEUU. Y destacó la postura de 
que hay que actuar “en unidad, los 31 gobernadores y la gobernadora, en apoyo a la Federación, hoy tenemos que 
estar unidos como país, porque no nos va a poner el pie en el cuello, por más presidente que sea de EEUU”. 
Adelantó que en las próximas horas convocará a una reunión con los titulares de SEDESU y SF para viajar a París, 
posiblemente la próxima semana, con el fin de traer dos inversiones del sector aeronáutico, como parte de la 
diversificación de los mercados porque “Querétaro no va a bajar el ritmo”. (DQ 1, PA 8, CQ 1, AM 8, N 1, EUQ 3) 
 
INVERSIÓN EXTRANJERA ES 50% DE EUA Y CANADÁ: SEDESU 
Por Gaby Hernández 
Cerca del 50 por ciento de las inversiones extranjeras directas en el estado son originadas por capital extranjero 
proveniente de Estados Unidos y Canadá, por lo que las autoridades estarían a la espera de que se determine desde 
la federación la relación que mantendrán con estos dos países, ante la posible renegociación del TLCAN, indicó 
Marco del Prete Tercero, titular de la SEDESU. (CQ, 17) 
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REVISAR ARANCELES EN EL TRATADO: TCC 
Tonatiuh Cervantes Curiel, titular de la SEDEA, dijo que si hay renegociación del TLCAN se deben considerar los 
aranceles, ya que desde hace varios años México enfrenta una “competencia desleal” en lácteos y cárnicos 
procesados. Esto puede representar una oportunidad para revisar algunos aspectos que han afectado al sector 
productivo del país. (AM 3, EUQ 4) 
 
“CONFUSIÓN” SOBRE EL PRESUPUESTO: BOTELLO 
El secretario de Educación, Alfredo Botello Montes, se comprometió a que esta misma semana se buscará un 
acercamiento entre los secretarios de Finanzas de Gobierno del estado y la Universidad Autónoma de Querétaro 
para aclarar la confusión generada en el presupuesto que se le otorgó a la institución. “Es parte de los trabajos que 
venimos realizando, hay algunas interpretaciones de parte de la Secretaría de Planeación y Finanzas y espero esta 
misma semana tener la determinación al respecto de esta inversión en educación que tiene contemplado gobierno 
del estado”, señaló Botello Montes. (DQ 7, CQ 5, N 5, EUQ 7, AM 9) 
 
BLINDAN EL CENTRO 
Llegó personal del Estado Mayor Presidencial a Querétaro desde este miércoles, con motivo de los preparativos 
para la participación del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, en la ceremonia del Centenario de la 
Constitución, informó Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno del Estado. Aunque garantizó el 
respeto a la libre manifestación de las organizaciones sociales que deseen hacerlo, adelantó que se platica con 
todas ellas para que se mantengan siempre dentro del marco legal, con el fin de asegurar que el 5 de febrero sea un 
día festivo. Dijo que la SSC está trabajando con 14 municipios; por las distancias y por cuestiones de logística los 
municipios de la Sierra se mantienen atentos a todo lo que es la logística de esa zona.  (DQ 4, EUQ 5, CQ 3) 
 
PRESENTAN ACTIVIDADES CULTURALES 
Serán mil 105 actividades culturales gratuitas las que se llevarán a cabo con motivo del Centenario de la 
Constitución, anunció Paulina Aguado Romero, Secretaria de la Cultura del Estado. (DQ 8, EUQ 1-D, N 4-D, CQ 20) 
 
COMIENZA LA USEBEQ CON TALLERES DE VALORES 
Por Redacción 
La SEDEQ, mediante la USEBEQ, informó que a partir de esta semana iniciaron las pláticas en materia de valores a 
los presidentes de los Consejos de Participación Social en los municipios de Tolimán y Colón. El coordinador 
operativo de la USEBEQ, Ernesto Alonso Mejía Botello, señaló que esta estrategia, dentro del Programa de 
Convivencia Escolar, es un refuerzo que tiene como propósito fortalecer valores que los padres de familia pueden 
compartir y fomentar en sus hijos. (AM, 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
INICIATIVA PARA FOMENTAR LA CULTURA DE LA LEGALIDAD: MOP 
Mauricio Ortiz Proal, coordinador del grupo legislativo del PRI en el Congreso local, presentó dos iniciativas una 
para poder exhortar al Poder Ejecutivo del Estado y a la SEDEQ a que el ámbito de su competencia propongan en la 
integración de los planes de estudio el fomento de la cultura de la legalidad, y la otra de Justicia para Adolescentes. 
(N 3, EUQ 3) 
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ESTACIONAMIENTOS, GRATIS LAS PRIMERAS 2 HORAS: PAN 
El diputado Juan Luis Íñiguez Hernández presentó ante la Oficialía de Partes del Poder Legislativo una iniciativa 
que tiene como objetivo modificar la Ley de Estacionamientos, así como el Código Urbano, a efecto de promover 
dos horas de gratuidad en los estacionamientos de plazas comerciales y supermercados del estado. (AM 10, CQ 4, N 
3) 
 
“EL FUTBOL ES MI PASIÓN; SOY DELANTERO Y GOLEADOR” 
Por Staff El Universal 
El diputado panista Eric Salas González comparte que si no fuera político, le hubiera gustado ser policía, admira a 
Bo Derek “porque estaba guapísima” y señala que su comida favorita son los chilaquiles con mucha salsa. En 
entrevista, el legislador revela su gusto por el futbol, la música pop de Arjona, Emanuel y Enanitos Verdes. Se 
considera a sí mismo impulsivo, “a veces funciona, a veces no”. (EUQ, 1 y 6) 
 
APARTIDISTAS LOS ASPIRANTES A LA DEFENSORÍA 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Legislatura Local, diputado Luis Antonio Rangel Méndez, 
rechazó que en la lista de aspirantes a ser candidatos a ombudsman aparezcan personas con alguna vinculación 
con gobierno del estado o con militancia en el Partido Acción Nacional (PAN). Sin embargo, aclaró que aún si algún 
aspirante tuviera militancia en un partido político, no existiría impedimento alguno para participar por la 
presidencia de la Defensoría Estatal de los Derechos Humanos de Querétaro (…) El próximo 2 de febrero se dará a 
conocer el listado de quienes reunieron los requisitos para ser candidatos a la presidencia de la Defensoría Estatal 
de los Derechos Humanos y los días 3 y 7 de febrero se les entrevistará. (DQ 6, N 2) 
 
SUGIERE BRAULIO G. IMPONER VISA A LOS ESTADOUNIDENSES 
Por Diego Rodríguez 
México debería exigir que los estadounidenses presenten visa al ingresar a territorio mexicano, sentenció el 
diputado federal por el PRI, Braulio Guerra Urbiola, quien sentenció que esta sería una medida de contrapeso a las 
acciones que ha promovido el presidente de los Estados Unidos. (AM, 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
ALCALDES SE OTORGAN “SUELDAZOS” SUPERIORES A 70 MIL PESOS 
Por Irán Hernández 
La mayoría de los alcaldes y alcaldesas de Querétaro, tienen un sueldo encima de los 70 mil pesos mensuales este 
2017, en algunos casos incluso se acercan a la percepción económica del Gobernador, quien gana 109 mil pesos 
cada mes. (CQ, 18) 
 
FORTALEZCAMOS AL PRESIDENTE: MARCOS 
El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega hizo un llamado a fortalecer la figura del Presidente de 
la República, Enrique Peña Nieto, y trabajar unidos para combatir cualquier acto que represente un riesgo para la 
Nación. Ante las declaraciones y acciones del presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, el alcalde advirtió 
que a México no le conviene tener un presidente débil, porque dañar la investidura presidencial, es dañar a México. 
(DQ 1, N 1, PA 8, AM 8) 
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TENDRÁN TRANSPORTE DIGNO TRABAJADORES MUNICIPALES 
En las instalaciones de la Alameda Hidalgo, el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega encabezó la 
entrega de nuevo parque vehicular a personal operativo de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales. (DQ 12, 
CQ 8, PA 3, N 3, AM 6) 
 
APARTARÁN LUGARES PARA GOBIERNO 
El secretario de Movilidad del municipio de Querétaro, Mauricio Cobo Urquiza, informó que, una vez instalados los 
parquímetros, habrá espacios exclusivos de estacionamiento para el área de seguridad del Poder Ejecutivo del 
Estado. Estos puntos podrían ubicarse en el polígono de la Plaza de Armas. (AM 10, EUQ 8) 
 
TODO EL CENTRO CON PARQUÍMETROS 
Por Redacción 
El pasado 21 de diciembre, el INAH autorizó al Municipio de Querétaro el colocar parquímetros en la zona de 
monumentos. De acuerdo con el secretario de Movilidad, Mauricio Cobo Urquiza, son 147 aparatos los que se 
instalarán en este polígono. (AM, 10) 
 
SE CREARON 4 MIL EMPLEOS DURANTE 2016 EN SAN JUAN 
El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero, informó que al cierre de 2016 se crearon en el 
municipio de San Juan del Río cerca de 4 mil empleos, lo que significó el 10 por ciento de las plazas laborales 
generadas en la entidad. (AM 7, EUQ 9) 
 
INICIA “RUTA DEL AGUA” 
La Comisión Estatal de Aguas (CEA) arrancó de manera formal el Programa “Ruta del Agua”, que tiene como 
objetivo crear una conciencia social sobre todo lo que implica lograr el suministro de agua potable para Querétaro 
a través del Sistema Acueducto II. Al respecto el vocal ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez, resaltó la 
importancia de “promover un mejor uso y manejo del agua, lo que nos permitirá conocer todo el trabajo que hay 
detrás de la llave que abrimos en nuestras casas y así entender la importancia de lo que significa formar conciencia 
sobre la cultura del pago”. (DQ 8, AM 5, N 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LLAMA LA UE A FORTALECER LOS VÍNCULOS COMERCIALES 
Por Rossy Martínez 
Andrew Standley, el embajador de la Unión Europea en México, dijo que esta Unión tiene representación comercial 
de 28 países, en donde han visto en México una oportunidad de establecer vínculos comerciales a través de la 
apertura de industrias al revisar los estándares en cuanto a la seguridad, calidad de mano de obra, transparencia, 
de buen gobierno, no corrupción que son temas básico para que se puedan establecer en México capitales 
extranjeros. (PA, 5) 
 
POLÍTICAS DE TRUMP NO AFECTARÁ INTERCAMBIOS ESTUDIANTILES 
Por Hilda Navarro 
Las políticas represoras que pretende implementar el presidente Donald Trump hacia México no afectará la 
colaboración que la UAQ mantiene con instituciones estadounidenses, indico el rector Gilberto Herrera Ruiz. (CQ, 
2) 
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MÉXICO TAMBIÉN PUEDE IMPONER ARANCELES: CIQ 
Por Laura Banda  
No somos ya el vecino pobre; los mexicanos somos altamente productivos y somos grandes empresarios que 
merecemos respeto. Sostuvo el presidente del Club de Industriales de Querétaro, Alfonso García Alcocer al señalar 
que la construcción del muro en la frontera norte del país no es el problema, sino más bien la forma; lo que viene 
detrás de este como es el Tratado de Libre Comercio y la aplicación de aranceles, pero para ello México –dijo- tiene 
también cómo aplicarles a ellos el regreso de aranceles. (DQ, 3) 
 
EXPORTAMOS A EU 20% DE ALIMENTOS 
Por Tina Hernández 
En el marco de la posible renegociación del TLCAN, en su visita a Querétaro, el coordinador del Servicio Nacional 
de Sanidad y Calidad Agroalimentaria, Enrique Sánchez Cruz, aseveró que quienes deben preocuparse son los 
estadounidenses y no los mexicanos, pues México produce 20% de alimentos que se consumen en la Unión 
Americana. (N, 4) 
 
SE SOLICITA TOMAR EN CUENTA AL SECTOR PRIMARIO EN RENEGOCIACIÓN DEL TLCAN 
El presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro, Alejandro Ugalde Tinoco, señaló que se debe tomar en 
cuenta la opinión de los productores primarios en la renegociación del Tratado de Libre Comercio, principalmente 
los ganaderos, que se han visto afectados en cierta medida desde que se firmó el tratado. (AM 3, DQ 10, N 5) 
 
QUE MÉXICO NO TIENE ESTRATEGIA ANTE EU 
Por Iris Mayumi Ochoa 
El director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Luis Alberto Fernández, reconoció que ante las 
amenazas de Donald Trump de construir el muro en la frontera entre México y EEUU, el gobierno federal no tiene 
iniciativa y no cuenta con una estrategia para responder a las agresiones. (DQ, 3) 
  
‘LA INDUSTRIA QUERETANA DEBE FORTALECER MERCADO INTERNO’ 
Por Mónica Gordillo 
Debe el estado diversificar su industria con la finalidad de que se fabriquen productos que satisfagan el mercado 
interno, señaló el economista y profesor investigador de la UAQ, Humberto Banda Ortiz, ante el panorama “gris” 
que se visualiza por la renegociación del TLCAN que ha propuesto el gobierno de EU y la dependencia de México y 
la entidad en cuanto a la generación de productos de exportación, de manera principal del sector automotriz. (AM, 
3) 
 
GILBERTO RENDIRÁ INFORME EN PLENA PLAZA DE ARMAS 
El rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, rendirá su quinto informe de 
actividades ante la sociedad queretana, el próximo 16 de febrero en Plaza de Armas, donde se tiene contemplado 
una muestra de lo que ofrece la institución en términos culturales, de investigación, docencia y vinculación. En 
votación unánime de Consejo Universitario, se aprobó el cambio de sede para la realización del quinto informe del 
rector, a petición del director de la Facultad de Química, Sergio Pacheco Hernández, en el afán de mostrar e 
informar a la sociedad queretana los resultados que se han generado a lo largo de un año. (DQ 7, CQ 5, N 5, AM 9, 
EUQ 1, PA 3) 
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CONSEJO UNIVERSITARIO DIALOGARÁ CON EL CONSULTIVO DE SUPAUAQ 
El Consejo Universitario votó a favor de que sea el Consejo Consultivo del SUPAUAQ el que lleve a la Asamblea 
General la propuesta que las autoridades universitarias presentarán en el tema de la revisión contractual y salarial. 
(DQ 1, AM 4, N 5, EUQ 7, CQ 5) 
 
HAN DADO DE BAJA A 10 EN LA FISCALÍA DEL ESTADO 
Alrededor de 10 ó 12 trabajadores de las diversas áreas de la Fiscalía General del Estado fueron dados de baja, por 
no pasar los exámenes de control de confianza, refirió el Fiscal, Alejandro Echeverría Cornejo. (AM 5, CQ 7) 
 
VINCULAN A PROCESO A IMPUTADO POR SEDICIÓN 
Alejandro Echeverría Cornejo, Fiscal General del Estado, informó que fue vinculado a proceso por el delito de 
sedición el joven que fue acusado de convocar, a través de las redes sociales, un saqueo al Chedraui en este 
municipio. (CQ 18, PA 4-LR) 
 
SLP, ESTADO DEL BAJÍO CON MAYOR ALZA DELICTIVA 
En el último año, SLP se convirtió en el Estado del Bajío con mayor incremento en incidencia delictiva, al pasar de 
21 mil 419 delitos reportados en 2015 a 28 mil 613 en 2016, esto es un repunte de 33%, según datos del 
Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Querétaro le siguió con un aumento de 
30% al pasar de 32 mil 817 a 42 mil 900, mientras que en Guanajuato el incremento fue de 10%. (EF 43, EFB 1) 
 
‘POR LAS NUBES’ CATEOS EN AIQ 
La Comandancia de la 17ª Zona Militar informó haber logrado ayer el incautamiento de 260 gramos de 
metanfetaminas conocida como ‘cristal’ en el AIQ, constituyendo el séptimo hallazgo de este tipo en lo que va de 
2017. (AM 5, DQ 1-G, N 1 y 1-B, PA 4-LR) 
 
NUEVA AGRESIÓN A LA ESTANCIA DEL MIGRANTE 
Por Gustavo López 
Voluntarios de la Estancia del Migrante González y Martínez acusan haber sufrido un atropello a su integridad por 
parte del personal contratado por la empresa de Transporte Ferromex. Así lo denunció el fundador Martín 
Martínez Ríos, quien destacó que han ocurrido siete intentos de agresión hasta el momento. (AM, 1 y 8) 
 
IMPUESTO EN QRO PONE EN JAQUE A INMOBILIARIOS 
El aumento en la tasa para el cobro del Impuesto Sobre Traslado de Dominio en los 18 municipios, principalmente 
en el de Querétaro, que entró en vigor en el ejercicio fiscal de este año, resulta oneroso para el sector inmobiliario, 
lo que podría inhibir las inversiones, advirtió el presidente en Querétaro de la AMPI, Pedro Roberto Reyes. (EE 36, 
AM 2, DQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Cosmos: justicia y seguridad en un mismo sistema. Con la participación de más de mil futuros abogados 
provenientes de diversas universidades, ayer comenzó el primer Congreso Estudiantil de Justicia Acusatoria. El 
propósito, nos dicen, es que los jóvenes conozcan más a profundidad el nuevo sistema de justicia penal. En una 
palabra “socializar este sistema de operación”, como lo expresó durante la inauguración Juan Martín Granados, 
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SEGOB. A poco más de 6 meses de su implementación, nos cuentan, el nuevo sistema se diferencia del resto del 
país por el trabajo conjunto entre las instituciones encargadas de la justicia y la seguridad con la sola visión de 
Estado. No en balde se ha convertido un referente nacional y un caso de análisis que ha captado no sólo la atención 
de otras entidades sino incluso de la propia embajada de Estados Unidos. Sorpresiva e inédita decisión. Nos 
cuentan que los únicos que no parecían muy contentos con la idea de que el quinto informe del rector Gilberto 
Herrera se realizara en un lugar público como lo es Plaza de Armas, eran el directo de la Facultad de Contaduría y 
Administración, Arturo Castañeda, y la directora de la Escuela de Bachilleres, Rosa María Vázquez, a quienes 
algunos han señalado como posibles tiradores a la oficina principal del Cerro de las Campanas. Al que también 
tomó por sorpresa esta iniciativa propuesta por los mismos consejeros universitarios fue a Alfredo Botello, SEDEQ, 
a quien en cuanto comenzó a discutirse el asunto se le vio muy apurado mandando WhatsApp. ¿Quién habrá sido el 
destinatario?. Uno que se pone las pilas. El pasado lunes El Universal Querétaro publicó una nota sobre los sujetos 
obligados que no habían cumplido con subir su información oficial a la Plataforma Nacional de Transparencia, 
entre los que se encontraban el propio organismo regulador en el estado, Infoqro, sin embargo, luego de la 
información que se presentó de manera exclusiva, este organismo autónomo se inscribió en dicho sistema, por lo 
cual ahora las personas podrán solicitar información pública de manera electrónica. Esperemos que los demás 
aludidos también puedan reaccionar ante esta falta de transparencia en el estado. (EUQ, 2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
¿Competitivos? La creación de empleos es una de las tareas más importantes de la IP y sin duda una de las 
preocupaciones más relevantes de los gobiernos que tienen la obligación de generar las condiciones necesarias 
para que las empresas puedan producir bienes o servicios. Los salarios competitivos son el gran pendiente que 
tienen los empleadores y las autoridades laborales en nuestro país y es que el promedio de salario por ejemplo de 
los queretanos, es de 250 pesos al día, algo así como 7 mil 500 pesos al mes. Recientemente se realizó una jornada 
de empleo en donde se ofertaron plazas con sueldos de entre ocho mil y 20 mil pesos; según el SNE-Querétaro, es 
uno de los estados donde se paga mejor en el país y padece de alta movilidad laboral ya que las personas van 
buscando mejores oportunidades salariales encontrando varias ofertas. También el IMSS tiene sus cifras y el 
salario promedio diario de los trabajadores afiliados a este instituto hasta diciembre de 2016 ascendió a 356.14 
pesos, que significa un promedio 10 mil 684 pesos; lejos estamos de los salarios de nuestros vecinos que hoy se 
quieren cerrar, gracias a las políticas de su presidente Donald Trump, el salario mínimo en los EEUU, es de 7.25 
dólares haciendo las cuentas correspondientes ganan más de 35 mil pesos al mes en promedio en la Unión 
Americana. Hay salarios desproporcionados en nuestro país y esos están en el sector público, que se despacha 
regularmente con la cuchara grande y mientras no exista un cambio de políticas públicas las diferencias entre unos 
y otros serán marcadas. De Rebote. En la UAQ reclaman recursos que aseguran les fueron prometidos y no están 
dispuestos a dejar ir, lo malo es que también traen un problema sindical y contractual que está misteriosamente 
mezclado. (DQ, 4) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
CARDIACO. Muy pegadito al Día de San Valentín, pero para nada que será un regalo del Día de la Amistad el quinto 
informe del rector de la UAQ: en plena lucha por recursos públicos, sorpresivamente en plena Plaza de Armas 
frente a la sede de 2 de los poderes del Estado, a media cuadra de la muy universitaria Secretaría de Gobierno y, 
para colmo, a sólo 14 días de vencer el emplazamiento a huelga de sus dos sindicatos. Podría volar mucho pelo. 
(DQ, 1) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Terrorismo ambiental contra Peña Colorada. Así, sin vueltas, llaman las ecologistas América Vizcaíno y Diana 
Laura Juárez la depredación de Peña Colorada y sus alrededores, en donde continúa el desmonte y quema de 
vegetación, por parte de desarrolladores tolerados al paso de distintas administraciones. En un documento 
dirigido a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, las ambientalistas exhortan al gobernador Francisco 
Domínguez Servién y a los presidentes municipales de Querétaro, Marcos Aguilar Vega y de El Marqués, Mario 
Calzada, a frenar la depredación inmobiliaria que parece no respetar zonas de protección ecológica, leyes, ni 
gobernantes. Los desarrolladores, afirman Vizcaíno y Juárez, durante muchas administraciones, al amparo del 
poder y protegidos por las autoridades, se acostumbraron a devastar para que una vez destruidas la flora y fauna 
silvestres, les legalizaran  ilícitos, les autorizaran cambios de uso de suelo  y les dieran permisos para construir. 
¿Con esa impunidad pretenden iniciar la destrucción de Peña Colorada? Se preguntan, pero luego dicen no creerlo, 
porque autoridades municipales, federales y estatales, hicieron el compromiso de trabajar de manera conjunta 
para proteger Peña Colorada. También hacen un llamado a los ciudadanos para vigilar hoy más que nunca la zona 
de Peña Colorada y denunciar a aquellos constructores que creen que el paso de las administraciones les ha dado 
impunidad. “Nuestro Gobernador, Francisco Domínguez, los presidentes municipales de El Marqués, Mario Calzada 
y de Querétaro, Marcos Aguilar, se comprometieron a proteger Peña Colorada. Tienen no solo el compromiso 
moral e institucional para actuar contundentemente contra el terrorismo ambiental en Peña Colorada, y en  sus 
inmediaciones”. Recuerdan América Vizcaíno y Diana Laura Juárez que la superficie de Peña Colorada se estableció 
sin incluir una zona de amortiguamiento con los terrenos catalogados como urbanos y que colindan con ella. Por 
eso, muchos de estos terrenos están siendo arrasados  legal o ilegalmente  y casualmente, sin tomar medidas para 
proteger Peña Colorada. Es primordial, insisten, denunciar a las autoridades, Profepa, Procuraduría Ambiental, 
Municipios y Sedesu del Estado, cualquier incendio o destrucción de vegetación a un costado del Fray Junípero, 
Paseo de la República, carretera al Penal y carretera hacia La Solana. La colindancia de estos predios con Peña 
Colorada es inmediata y los desarrolladores saben que si incendian, el fuego se extenderá y si desmontan  
furtivamente, afectaran la zona de Conservación ecológica. Estos ilícitos los realizan en días festivos, fines de 
semana, o en cualquier día y de manera muy rápida, con lo que podrían penetrar y destruir secciones importantes 
de Peña Colorada, por ello la denuncia ciudadana oportuna es tan importante. Aseguran que a finales de este año, 
se inició un desmonte en la ladera del cerro a un costado del Fray Junípero  y la semana pasada hubo desmontes en 
la misma zona. Esta semana no  es casualidad que hayan ocurrido varios incendios y desmontes en la misma área y 
no es coincidencia que los ilícitos hayan sucedido  muy cerca de los límites de Peña Colorada. Si no se hubieran 
denunciado inmediatamente, en pocas horas, habrían alcanzado Peña Colorada. Finalmente, las ambientalistas 
advierten que estarán muy atentas y denunciando lo que suceda en Peña Colorada y a un costado de las vialidades. 
Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Crisis. Que aunque el rector Gilberto Herrera Ruiz, insiste en 
reconocer al gobernador Francisco Domínguez como amigo de la Universidad Autónoma de Querétaro, las 
autoridades laborales del Estado –encabezadas por el secretario de Trabajo, José Luis Aguilera Rico- mantienen el 
apoyo al comité pirata del Supauaq, reconociendo como secretario general a Saúl García Guerrero y no a Nuri 
Villaseñor Cuspinera, electa por la asamblea de profesores. ¡Porca miseria! -¡PREEEPAREN!- De piedra. Anoche fue 
inaugurada en nuestro Acueducto la exposición “Observantes, pensamiento urbano” de Rubén Maya, integrada por 
12 esculturas de tres metros de altura cada una, hechas en cantera. Las piezas, colocadas estratégicamente debajo 
de los Arcos, permanecerán hasta el 21 de abril. Es una muestra más de la imaginación y creatividad del artista 
originario de Huimilpan. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!- Venta total. Crece la indignación de los vecinos del Centro 
Histórico por el marcaje de las áreas de parquímetros por parte del Ayuntamiento de Querétaro, no solamente por 
la privatización de las calles por parte del alcalde vendedor Marcos Aguilar Vega, sino porque los materiales 
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usados para las isletas rompen con la imagen de nuestras banquetas de cantera. Y el Ayuntamiento está sordo. ¿No 
hay regidores de oposición? Es pregunta. -¡FUEGO!- Luto en medios. Este jueves murió uno de los decanos de la 
prensa queretana: Lamberto Cervantes Reséndiz. Fue jefe de fotógrafos de Noticias durante 20 años, hasta que la 
diabetes lo retiró de la actividad profesional. Especializado en temas políticos, cubrió campañas de presidentes, 
gobernadores, alcaldes y legisladores, siempre con oportunidad y tino. Le sobrevive su hija Marisol. Descanse en 
paz el Jefe Cejas. (PA, 5) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
INFORME EN PLAZA DE ARMAS. Ayer sesionó el Consejo Universitario y entre otras cosas, se anunció que el VI 
Informe del Rector Gilberto Herrera se celebrará el jueves 16 de febrero en ¡Plaza de Armas! Lo único que falta 
para ello, es el permiso de la autoridad. Por cierto, de obtenerlo, ese día se realizarán muestras de arte, 
exposiciones, clases muestra y exhibición de la labor extramuros de la UAQ. Agua fría y pan caliente, malos para el 
vientre. (PA, 1) 
 
ASTERISCOS 
¿Moreno? En este espacio ya se ha dado cuenta sobre las dificultades que está enfrentando Roberto Loyola, para 
labrar su camino rumbo al senado, pues en su partido le han puesto traba tras traba. Así que todo indica que ya 
está impulsando el ‘plan B’, al acercarse a Morena, con la intención de regresar a la presidencia municipal o arribar 
al senado bajo el cobijo de ese partido. Ir de Frente y con Dignidad. El llamado al presidente de la República, EPN 
ha quedado claro por parte de los diferentes sectores sociales: hacer frente a las medidas que está imponiendo 
Donald Trump y dejar esa dependencia político-económica que se tiene hacia aquel país, para voltear más hacia 
Latinoamérica y Asia. El diputado federal del PRI, Braulio Guerra, fue un poco más allá y propuso, incluso, que 
exijamos visa a los estadounidenses que pretendan entra a nuestro país. Sin lugar a dudas, esa sería una medida 
que le dejaría claro al presidente norteamericano que en México se tiene dignidad. Sin duda, la discusión en San 
Lázaro dará de qué hablar. Migrantes. Hoy se retoma en estas páginas una nueva agresión sufrida por voluntarios 
de la Estancia del Migrante González y Martínez. Los agresores son los mismos desde mayo de 2015, guardias de 
seguridad de Ferromex y desde entonces no ha habido una respuesta puntual ni de las autoridades en materia de 
procuración y administración de justicia, ni de los encargados de procurar los derechos humanos, lo que los ha 
llevado a buscar apoyo en SLP y CDMX. Sindicatos. Últimamente, muchas líneas de este espacio han sido dedicadas 
a la UAQ y en particular a los sindicatos de esta institución, tanto al de maestros como al de los empleados y, 
lamentablemente, la situación no ha mejorado ni un poco, por lo que se vuelve necesario volver a tocar el tema. 
Ayer, la sesión de Consejo Universitario se volvió otro intercambio de gritos, pues los dos grupos que se ostentan 
como dirigentes de SUPAUAQ lanzaron diversas consignas mientras mantenían mantas exigiendo otra cantidad de 
cosas. Consejo. En fin que esto va para largo, pues ninguno de los grupos cede en lo más mínimo y el Consejo 
Universitario sigue manteniendo su postura de no reconocer a ninguno de los dos grupos como dirigentes de esta 
organización sindical. Así que el proceso sigue empantanado y seguramente esto solo avanzará por la vía legal, 
pues el diálogo no ha dado fruto alguno. Presupuesto. A esta situación hay que sumarle otro detalle, pues la 
institución mandó un boletín de prensa informando que el Consejo Universitario acordó pedirle a Gobierno del 
Estado entregue un aumento del 17% a su presupuesto directo. El comunicado dice textualmente que “el rector de 
esta Casa de Estudios, Dr. GHR comentó que el señor gobernador, en octubre del año anterior, confirmó un 
incremento de 15.5% y esa fue la cifra que el Consejo Universitario aprobó solicitarle al gobierno estatal para 
2017”. Más tarde, anunció que ese porcentaje crecería a 17%, sin embargo, los montos entregados a la universidad 
representan solamente el 4.4%.  Informe. Pero el asunto no queda ahí, pues también se informó que el informe del 
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rector se hará en Plaza de Armas, o sea, afuerita de la Oficina del gobernador FDS. Si bien de manera formal se 
informó que el hacer este evento en dicho espacio tiene por objeto informar no solo a la comunidad estudiantil, 
sino a toda la sociedad de las de las labores que realiza esta casa de estudios, habrá que esperar a ver sui en su 
discurso no se observa algún otro mensaje político. (AM, 1 y 9) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
EL CHALECO. Alejandro Olvera Hernández actual dirigente del STIRT fue electo como secretario general de la 
Alianza de Trabajadores del Estado de Querétaro que aglutina a un buen número de sindicatos tanto de la CTM, 
CROC, FSTSE, etc. La primera alianza que viene es con el Sindicato de la Industria de la Construcción de la Sección 1 
de la CTM, que dirige Juan Hernández, que opina que con la llegada de El Güero, se dan nuevos bríos para los 
intereses gremiales de todos los sindicatos. Ve una alianza comprometida con los trabajadores sindicalizados q de 
todas las ramas y una nueva era de trabajo y confianza en el sindicalismo queretano, ya sea de universidades y 
empresas para estatales o de transporte, como en el caso de la organización que encabeza en el estado de 
Querétaro. (CQ, 2) 
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